
ЕГЭ 

Задание 7.
Морфологические нормы.



Морфологические нормы – это правила 
использования грамматических форм разных 
частей речи. 
Морфологические нормы 
регулирует морфология – раздел языкознания, 
включающий в себя учение о формах слова и 
способах выражения грамматических значений, 
а также учение о частях речи и их признаках.











Следует различать формы по значению:

Корпусы (туловища) - корпуса (здания)

Пропуски (отсутствие) - пропуска (документы)
Счёты (взаимные)  - счета (документы)

Тоны (звуковые)  - тона (цветовые)

Тормозы (препятствия) - тормоза (механизмы)







Сущ. м.р. род п. мн. ч.
Сущ, 
обозначающие

Полное 
окончание

Нулевое 
окончание

Фрукты, овощи абрикосов, 
апельсинов
баклажанов
помидоров

яблок

Единицы 
измерения

гектаров, 
граммов,
килограммов

Парные 
предметы

носков ботинок, чулок, 
сапог

национальности таджиков
чеченцев

башкир, грузин, 
татар, турок

др. сущ. банкнотов, 
рельсов

солдат, партизан, 
эполет



Сущ. жен.р. род п. мн. ч.
полное окончание нулевое окончание

долей, доньев, кеглей, 
клипсов, платьев, 
устьев

свечей

басен, блюдец, 
вафель, дел, зеркалец, 
кочерёг, кушаний, 
мест, туфель, яблонь

свеч (игра стоит свеч)

Слова, не имеющие форм ед.ч

заморозков, 
лохмотьев, консервов, 
яслей, граблей

нападок, потёмок, 
сумерек, макарон, 
дрязг





Род имен существительных
Несклоняемые существительные относятся

К среднему роду 
(неодушевлённые на гласный)

Авто, алиби, меню, такси, 
шоссе
Кроме: кофе (м.р. и доп. ср.)
кольраби, салями, авеню (ж.)

К муж. роду  (лица муж. пола, 
животные и птицы)

Атташе, конферансье, маэстро, 
импресарио, шимпанзе, 
кенгуру, пони
Кроме: иваси, цеце (ж.р.)

Род определяется:
у географических названий – по родовому слову: Миссури – река 
(ж.р.)
у аббревиатур – по опорному: ГУМ – магазин (м.р.)
у составных слов – по родовому признаку более значимого слова: 
крем-краска (ж.р.); кофе-бар - ?

Запомните!
сущ. ж.р.: коленка, плацкарта, тапка, тапочка, туфля
сущ. муж. р.: бланк, овощ, рельс, рояль, толь, тюль, шампунь











Нормативное употребление глаголов

Ошибочными являются 
формы:

Следует употреблять

1 лица ед. ч. : ощутить, побудить, 
пылесосить, убедить, чудить 
(ошибка: пылесошу)

Описательные формы: одержу 
победу, смогу убедить;

-3 л. ед.ч (ошибочно: полоскает, 
плескает, сыпет, чишет, щипет);

-полощет, плещет, сыплет, 
чихает, сыплет;

-бесприставочных глаголов 
прош. вр. с суффиксом –ну- 
(ошибочно: мокнул, сохнул);

-мок, сох;

-бесприставочных глаголов с 
корнем –лож- (ошибочно: 
ложил);

-класть, положить;

-некоторых глаголов с –ся 
(ошибочно: стираться, играть, 
полоскаться);

-стирать, играть, полоскать;

-некоторых глаголов 
повелительного наклонения
(ошибочно: положь, едь);

-положи, поезжай.








